PESCHEUX Paul Julien (1919-)

Colonel dans l'armée de l'Air

• Eléments biographiques : Paul Pescheux naît le 28 juin 1919 à

Marin, fils d'Alphonse Fernand et de Joséphine Allien, Engagé dans l'armée de l'Air le 22 avril 1939 à l'issue de son baccalauréat de mathématiques.

• Carrière militaire et campagnes :

Il rejoint l'École de l'Air de **Bordeaux** en octobre 1939 et atteint le grade de sous-lieutenant le 20 mars 1940. Les épreuves finales de son brevet de pilote se déroulent la première semaine de l'offensive allemande à l'Ouest, avec 66 heures de vol effectuées autour de **Bordeaux** entre le 11 et le 18 mai, sur Hanriot 182 d'entraînement. Pescheux quitte l'école de l'Air en septembre, et rejoint jusqu'en octobre 1941 *Jeunesse et Montagne*, une organisation des Chantiers de Jeunesse destinée aux nouveaux officiers de l'armée de l'Air, passée à la Résistance à l'issue de sa dissolution contrainte au début de 1944.

Placé en congé d'armistice en novembre 1942, Pescheux rejoint l'un des rares (sept) postes de DCA ferroviaire de Vichy autorisés par l'Occupant, basé à Issoudun du 12 juillet 1943 au 7 janvier 19441. Il participe en parallèle à la création du groupe FFI d'Enghien (Seine-et-Oise), intégré au mouvement de Résistance Libé-Nord. Lors des combats pour la libération de la ville (26-28 août 1944), le groupe de Pescheux perd deux morts et trois blessés Rappelé à l'activité le 8 octobre suivant, Pescheux part en formation aux États-Unis, puis est affecté en août 1946 au commandement supérieur des Écoles de l'Air de Versailles. Capitaine le 25 septembre 1947, il est titulaire de son certificat d'aptitude aux fonctions d'officier d'État-Major le 15 août 1950 et affecté au Centre de Commandement interarmées en Afrique centrale.

Commandant le 1er janvier 1954, Pescheux débarque à Saigon le 30 mai suivant en tant que pilote de transport, affecté au Groupe de Transport 2/63 « Sénégal » dont il devient commandant en second. Il obtient une deuxième citation, à l'ordre du corps aérien de l'aviation de bombardement (31/10/1954), avec Croix de Guerre des Théâtres d'Opérations extérieurs et étoile de Vermeil.

Officier supérieur de valeur, commandant en second du GT 2/63 « Sénégal » qui, dès son arrivée, s'est immédiatement adapté aux conditions difficiles des missions aériennes en Indochine. Enthousiaste en vol, a participé activement aux opérations au Laos et au Tonkin [...]. S'est particulièrement distingué les 5 et 13 juillet 1954 en mission de parachutage à basse altitude au cours desquelles son appareil, pris sous le feu d'une violente DCA, fut sérieusement touché. Totalise 31 missions de guerre en Indochine en 125h de vol.

De retour en France en mai 1955, Pescheux est affecté à l'Escadre de Transport 4/61 « Franche Comté », et reçoit une lettre de félicitation collective du ministère des Armées en juin 1958 après avoir participé à l'opération Écouvillon en février précédent en Mauritanie (maintien de l'ordre en collaboration avec l'armée espagnole). Lieutenant-colonel le 1er août 1959, Pescheux est affecté au Commandement de base et d'escadre de transport au Bourget en 1961, rejoint la 64e escadre de transport la même année, puis part pour l'Algérie en 1963 au Commandement de l'Air. Il revient en France l'année suivante, et après un stage aux États-Unis est affecté à la base aérienne 725 de Chambéry. Colonel le 1er mai 1966, il part la même année pour la Mission militaire française auprès du commandement de la 4e Force Aérienne Tactique Ramstein. Placé ->

¹ Cette affectation de Pescheux est connue du ministère de l'Air du GPRF, et lui est imputée à grief le 3 juillet 1945 en Commission d'épuration militaire (« d'avoir favorisé les entreprises de [l']ennemi »), avec pour décision finale de le rappeler au service avec avancement réduit.

en congé définitif le 28 juin 1970, Pescheux admis à la retraite cinq ans plus tard et versé dans la réserve, d'où il est rayé des cadres le 28 juin 1981, conservant son honorariat. Sa date de décès n'est pas connue.

• Décorations et citations :

Croix de Guerre avec Étoile d'argent (02/01/1947) Croix de Guerre avec Étoile de Vermeil (31/10/1954) Médaille commémorative Campagne d'Indochine (18/01/1955) Chevalier de la Légion d'Honneur (30/06/1955) Médaille commémorative AFN Algérie (23/03/1964) Officier de l'Ordre national du Mérite (11/10/1966) Officier de la Légion d'Honneur (12/09/1969)

Il reçoit une citation à l'ordre de la division (2 janvier 1947), avec Croix de Guerre et étoile d'argent: « Officier aviateur passé dans la police, Résistant remarqué et organisateur au sein du GMR d'un groupe d'affiliés qu'il a mis à la disposition du Mouvement Libération dès qu'il put prendre contact avec lui. Gradé de valeur qui a entrainé ses hommes au combat avec un bel esprit offensif, notamment les 26 et 27 août 1944 ».

• Sources :

SHD Vincennes / Archives Air / DE 2019 ZL 62/920 Archives Défense / GR 16 P 470497

Cette fiche biographique a été rédigée à partir de documents identifiés et consultés dans les archives du Service historique de la Défense (SHD) sur les sites de Vincennes, Caen (DAVCC) et Pau (CAPM). Les archives des Département et Régions d'Outre-mer et celles de Collectivités d'Outre-mer ont également été mobilisées. Parfois lacunaires, ces sources écrites indispensables pour le travail de l'historien peuvent toutefois présenter des données contradictoires. Il peut en résulter des différences d'orthographe (noms et lieux) et de dates qui seront précisées en notes de bas de page.